
 

113年度第 2季法務部矯正署臺東戒治所外部視察小組視察報告 

製作日期：113年 06月 28日 

一、委員組成(具名)           

召集人：蔡美燕委員 

委 員：李育燐、朱育萱、夏瑋瑄、莊光輝、卓育佐委員 

二、本季視察業務概述： 

(一) 本季視察重點：實地訪查及議題討論。 

實地訪查：補辦使用執照工程有關無障礙設施設置情形。 

議    題：該所今年度需要執行的團體課程的安排、空間的分配跟使用狀況？ 

(二) 視察業務執行概述： 

1. 由該所秘書陪同李育燐委員開啟所內外部視察小組專用意見箱。 

2. 本次為 113年度第 2次會議，安排與會委員訪查該所補辦使用執照工程有關無障礙設施設置情形，訪查

行程後至會議室討論本次議題，由承辦科室報告說明，再由委員針對議題討論及提問。 

3. 本季未有收容人向外部視察提出陳情，故未進行訪談。 

 



 

三、視察內容及處理情形 

案由 視察內容及處理情形 
視察小組建議 

(由視察小組提出具體建議) 

該所本年度需要執行

的團體課程安排？空

間的分配及使用狀

況？ 

所方報告： 

(一) 年度需要執行的團體課程安排如下： 

1.團體數量：毒品處遇共有 20團、酒駕處遇 2

團。 

2.課程安排：相關師資及場地時間均已安排完

畢。 

(二) 團體空間的分配及使用狀況： 

目前本所正式團體處遇空間有限，教誨堂內僅有

一間團體輔導教室，如果同時間有兩個團體要進

行，另一團則需在教誨堂半開放空間進行處遇。

雖然空間有限，但本年度相關團體課程，在與相

關師資協調下，均能在當年度使用現有處遇空間

完成。且因目前收容人數較少，考量視同作業量

能及戒治課程法定時數需求，故現無開設多團之

必要。 

(三) 需求及空間改善的可能性： 

「舊少觀所教室」做為團輔

教室使用空間，目前的格局

應考慮到隔音問題。環境的

後續維護及清潔也很重要。 
 

所方回復： 

1. 補辦使用執照工程驗收

後將依團輔教室實際使

用需求情況再做規劃。 

2. 環境維護及清潔問題，

待工程驗收後，將會集

中力量儘快把場地整理

完善。目前清掃組的視

同作業人數已規畫擴編

增加。本所遷址之後到

現在接近 1年了，針對

一些閒置的空間，都會

定期去維護它。本所雖

然收容人數較少，但是

會用心維護所內的各項

設施、環境。讓收容



 

目前毒品團體處遇課程團數已相當密集，但同時

段教誨堂僅能容納 2位老師上小團體，且遇機關

辦理活動時則需積極協調老師調課、更改授課時

間，所幸均能在老師的配合下順利調整。 

另，教誨堂不僅只辦理團體處遇教化活動，尚需

辦理收容人每月例行文康活動、相關演講、懇親

活動；加上人事室及衛生科辦理職員演講、總務

科舉辦膳食會議、總務科消防及防災演練、戒護

科常年教育訓練、戒護科科務會議、戒護科兵棋

推演…，教誨堂場地，經常捉襟見肘。 

未來已規劃將「舊少觀所教室」做為團輔教室使

用空間，其空間可以容納兩個小團體。 

人，不論是受觀察勒戒

人、受戒治人或是視同

作業收容人都能有一個

良好的學習、生活環

境。 

四、歷次視察建議處理情形(含解除追蹤、解除追蹤持續辦理、繼續追蹤等，此部分內容由機關提供，由外部視察

小組視需要放入)： 

無建議追蹤處理項目 

五、附件(如會議紀錄、詢問紀錄、函件等等…) 

(一) 113年第 2季外部視察小組委員會議紀錄。 

(二) 實地訪查及會議照片。 



 1 / 3 

 

法務部矯正署臺東戒治所 

「113年第 2季外部視察小組委員會議」會議紀錄 

壹、會議時間：中華民國 113年 6月 12日(三)16:00 

貳、會議地點：臺東戒治所會議室 

參、主席：蔡美燕委員                              紀錄：李宗洋 

肆、出席人員：如簽到表 

伍、主席致詞：無 

陸、討論議題： 

議 題：貴所本年度需要執行的團體課程安排？團體空間的分配及使用

狀況？ （夏瑋瑄委員提問） 

  說  明： 

(一) 年度需要執行的團體課程安排如下： 

1.團體數量：毒品處遇共有 20團、酒駕處遇 2團。 

2.課程安排：相關師資及場地時間均已安排完畢。 

(二) 團體空間的分配及使用狀況： 

目前本所正式團體處遇空間有限，教誨堂內僅有一間團體

輔導教室，如果同時間有兩個團體要進行，另一團則需在

教誨堂半開放空間進行處遇。雖然空間有限，但本年度相

關團體課程，在與相關師資協調下，均能在當年度使用現

有處遇空間完成。且因目前收容人數較少，考量視同作業

量能及戒治課程法定時數需求，故現無開設多團之必要。 

(三) 需求及空間改善的可能性： 

目前毒品團體處遇課程團數已相當密集，但同時段教誨堂

僅能容納 2位老師上小團體，且遇機關辦理活動時則需積

極協調老師調課、更改授課時間，所幸均能在老師的配合

下順利調整。 

另，教誨堂不僅只辦理團體處遇教化活動，尚需辦理收容

人每月例行文康活動、相關演講、懇親活動；加上人事室

及衛生科辦理職員演講、總務科舉辦膳食會議、總務科消



 2 / 3 

 

防及防災演練、戒護科常年教育訓練、戒護科科務會議、

戒護科兵棋推演…，教誨堂場地，經常捉襟見肘。 

未來已規劃將「舊少觀所教室」做為團輔教室使用空間，

其空間可以容納兩個小團體。 

  討 論： 

(一) 補辦使用執照工程及無障礙設施： 

1. 委員提問： 

「舊少觀所教室」做為團輔教室使用空間，目前的格局

應考慮到隔音問題。環境的後續維護及清潔也很重要，

貴所的收容人數較少，是否有足夠的人力能夠因應？ 

某些機關的場地甚至需要輔導老師到場後再去整理，非

常不理想。 

2. 所方回復： 

補辦使用執照工程驗收後將依實際使用需求情況再做規

劃。環境維護及清潔問題，待工程驗收後，將會集中力

量儘快把場地整理完善。目前清掃組的視同作業人數已

規畫擴編增加。本所遷址之後到現在接近 1年了，針對

一些閒置的空間，都會定期去維護它。本所雖然收容人

數較少，但是會用心維護所內的各項設施、環境。讓收

容人，不論是受觀察勒戒人、受戒治人或是視同作業收

容人都能有一個良好的學習、生活環境。 

(二) 戒治人會有攜子入監的情形嗎？（蔡美燕委員臨時提問） 

沈宏達秘書：監獄行刑法明定需婦女才能攜子入監，本所

收容對象皆為男性，所以並無攜子入監之情形。且本所主

要收容對象為受觀察勒戒及強制戒治收容人，在觀察勒戒

及戒治的法規中也沒有相關規定。 

蔡美燕委員：因為我們長期都在做攜子入監的服務，如果

受觀察勒戒人或受戒治人他們進來執行了，但是他有孩子

在外面，會擔心的。我們有專責的輔導老師可以協助，希

望所方可以將這方面的訊息分享給他們。 

蔡世智科長：有的，因為我們在新收調查的時候都會做調

查、宣導。收容人有需求就馬上會告知我們，我們也會立

即轉介。 
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沈宏達秘書：蔡科長講的包括未滿 12歲在家裏需要人家協

助照顧的兒童或幼兒，可能在新收調查時或者他進來後臨

時知道了家中兒童或幼兒有需要協助的情形向我們反映

的。我們會盡快轉介給縣政府相關的社工單位。這個家裏

有 12歲以下的，我們這邊能夠做轉介，轉介的話就不限定

婦女。入監入所攜帶子女就限定婦女。我們在新收調查

時，都會宣導，這是規定一定要宣導的。 

蔡美燕委員：好的，我知道了，謝謝。 

各位委員還有問題嗎？如果沒有，本次的會議就到此結

束，謝謝大家。 

(三) 同意結案並請貴所待本小組完成視察報告後將本季外部視

察報告陳報矯正署。 

決  議：通過。 

柒、歷次視察建議處理情形： 

無建議追蹤處理項目。 

捌、臨時動議：無 

玖、散會  



113年度第 2季法務部矯正署臺東戒治所外部視察小組會議照片 

 

  

  

  

 

 


